

EL NOTICIERO DE MENORCA.

Año I.

Mahon, sábado, 2 de Mayo de 1874.

Núm. 2.

INSTRUCCION PÚBLICA.

El grado de prosperidad de un país, no es determinado solamente porqué la paz reine en todo sus dominios, porque la riqueza salga de sus senos como un manantial de dicha, porque la industria se desarrolle y se propague, porque el trabajo y la laboriosidad sean su norma y porqué todos los ciudadanos marchen de consuno en busca de la total felicidad de la nacion. Todo esto contribuye al engrandecimiento físico, al desarrollo material, al apojeo de sus facultades productoras, pero de nada sirve á la parte moral de las naciones; parte esencialísima pues ella es quien ha de dirigir todas sus acciones y empresas.

Nosotros creemos con un gran escritor, que así como el cuerpo tiene su hambre, el alma tiene su hambre también. Poco nos importa que á esta alma la coloquen en un individuo ó en un país: en el primer caso solo afecta á la personalidad, y en el segundo á la colectividad.

Figuraos, pues, un hombre dotado de grandes músculos, joven, vigoroso, trabajador y enérgico: dadle un gran corazón, pero negadle la razón. ¿Que sucederá? La respuesta es muy sencilla; este hombre será el héroe del trabajo, pero éste no le dará ningun fruto. No ha estado bien dirigido, y por lo tanto, al cabo de sus días ha sudado mucho más que otros sus iguales, pero ha prosperado menos que ellos.

La teoría que acabamos de exponer se puede aplicar á un pueblo en su forma y en sus consecuencias. Como prueba de este aserto, vamos á referir un episodio histórico.

Cuando el oro de las Américas llegó á España, los hombres de aquel tiempo descuidaron sus quehaceres para ocuparse solamente en admirar aquel rico metal que presagiaba á todos días de sosiego y de holgura. La industria decayó el arte también, y todos aquellos elementos que constituyen la vida de un país se disolvieron en el horizonte de la vagancia. Cuando los españoles quisieron acordar, se hallaron con oro, pero sin ninguna riqueza material. Entonces tuvieron que ir á comprar á otras naciones todo lo que les hacía falta; quedando, como es consiguiente, sin un céntimo en el bolsillo.

El punto de partida de aquel descalabro, ¿cual fué? La poca ilustración del país, que fiándose en el presente, no piensa en lo futuro, fantasma sombrío que deben tener delante de sí todos los Estados civilizados.

Un pueblo idiota es, ha sido y será la irrisión de la humanidad entera. Es necesario que todo buen Gobierno proteja la enseñanza, particularmente en las escuelas que es donde se forman ya los caracteres de los hombres, y donde se deben los primeros néctares que han de fecundizar á la mente humana.

Sabemos por experiencia histórica que las naciones no instruidas

no florecen, no se elevan, no pasan á ese grado de perfección positiva á que llegar puede el entendimiento del hombre.

Grecia fué mas grande en sus magníficas escuelas, en sus academias, en sus discusiones, en su parlamento, que en todas sus batallas. Hesiodo, Eurípides, Sócrates y Demóstenes, valen mas que Leonidas, Temístocles y Alcibiades. Los primeros han dejado sobre la haz de los siglos una estela luminosa que brillará siempre sobre la conciencia humana, y los segundos, solo han legado á la prosperidad el recuerdo de sus hechos, grandes sí pero inútiles para el crecimiento y desarrollo del perenne pensamiento de las generaciones que como miriadas de obreros han cruzado el planeta.

Lo mismo que hemos dicho de Grecia podríamos decir de Roma.

En la bruma que el tiempo arroja sobre la frente de los que fenecen, aun pueden verse los nombres de Tácito, Virgilio, Horacio, Justiniano, Catón y Cicerón, como si fuesen resplandecientes estrellas destinadas á dar luz desde allí á los hechos mas grandes que los hombres tratan de llevar á cabo.

El grado de cultura de una nacion se define estudiando las obras de los seres que en ella han florecido. Dejad dormir al talento y la Historia no hará mañana caso de nuestra civilización.

Aquí en España, ni se protege al genio, ni se proporcionan medios para cultivarle, ni se da un paso para elevarlo y engrandecerlo.

El pintor tiene que vender sus pinceles por no morir de hambre; el poeta es una víctima de la sociedad; el escultor no encuentra quien le guste la escultura; el arquitecto no halla trabajo; y para fin de fiesta, la tauromaquia llega á tener sus visos de aristocracia.

Es seguro que si la ilustración de la presente época no adelanta más en su camino, representaremos en la historia de la civilización y educación de los pueblos, el papel más triste que puede darse.

(El Popular.)

Noticias Nacionales.

Barcelona 24 Abril 1874.

Del Diario de Barcelona:

Sobre la detención de la correspondencia dice un colega que el tren de Madrid que salió ayer mañana de esta ciudad fué detenido por los carlistas en Rajadell, quedándose con toda la correspondencia que conducía. Eran únicamente diez hombres con dos jefes, y otro de caballería que era el que mandaba la fuerza y se llamaba Muzqui.

Mientras se apoderaban de la correspondencia, el jefe refunfuñaba y decía: «Los comerciantes se han empeñado en no poner nuestros sellos, pero no se saldrán con la suya.» Dejaron recibo de lo que se llevaron á los conductores, y les amenazaron con fusilarles si otro día pasaba el correo. Iban bastante mal armados y peor uniformados.

En San Guim había otra partida de unos 150 hombres, mandados por Quiquet de las Borjas. Pidieron también

que se les entregase el correo y se llevaron á un sujeto que iba en el tren y que, según decían, era desertor de su partida.

El tren descendente, ó sea el que llega á Barcelona entre nueve y diez de la noche, encontró también en San Guim á los carlistas, los cuales ordenaron que se detuviese. Como el maquinista no lo hiciese con tanta rapidez como ellos deseaban, le descerrajaron un tiro que afortunadamente no causó daño á nadie. Pidieron el correo de Madrid, y como se les contestase que no iba en el tren, permitieron al poco rato que continuase su camino.

Madrid 24 de Abril 1874.

De El Orden:

Contestando á algunas apreciaciones exageradas de diversos diarios, recuerda nuestro apreciable colega LA IGUALDAD que cuando la República se proclamó, la guerra carlista había tomado ya un carácter gravísimo y unas proporciones alarmantes; y para que los diarios monárquicos renuncien á sus vanos propósitos, les recuerda que antes del 11 de Febrero de 1873 había ya en campaña, al frente de las fuerzas carlistas, los siguientes jefes ó cabecillas entre otros muchos que no es fácil traer á la memoria:

En Navarra y Provincias Vascongadas, Lizárraga, Olo, Dorregaray, Rada, Velasco, Iturbe, Oscariz, Pérula, Soroeita, Arévalo, Camps, Zunzarren, Argoniz, Bernada, Santa Cruz, Lisarbe, y Zariátegui.

En Cataluña, Castells, Saballs, Don Alfonso, Tristany, Huguet, Quico, Nasserre, Miré, Garcerán, Camats, Vallés, Vila del Prat, Barrancot, Nastallat, Larramendi, Tallada, Cadiñeira, Bosch, Pinol y Cortázar.

En el Maestrazgo, Valencia y Bajo Aragón, Cucala, Polo, Segarra, Bardós, Aznar, Barrero, Montañes (brigadier), Roche, Lledó, Ferrés, Sanera, Moron y Fuster.

En Asturias, Rosas y Valdes. En Burgos, Hierro y Cecilio Campos. En Toledo y la Mancha, Merendon, Crisanto Gomez, Castells, Feo Carriño y otros.

Bueno es que esto quede consignado, para que no se traten de distribuir sin equidad las responsabilidades que correspondan á cada partido.

En una carta fechada en Daroca el 17 de Abril se lee lo siguiente:

«Anteayer 15, á las tres de la tarde penetró en esta población la facción Marco de Bello, compuesta de unos 1.600 hombres y 100 caballos. Hoy á las siete de la mañana han marchado con dirección á Calamocha y Campo de Bello. He conocido á Marco, Madrazo, Mosen Pacho, cura Mejino y otra porción de guerrilleros carlistas. Nos han sacado 60.000 rs., 10 cajones de tabaco, todo el papel sellado, raciones de cebada y paja y cuantas yeguas, caballos, monturas y armas han podido recoger. Marco no quiso alojamiento y se hospedó en la fonda: los demás gefes, oficiales y tropa fueron alojados á discreción. No han maltratado á nadie, y han pagado cuanto han comprado. El telégrafo destruido, la estación desmantelada, habiéndose llevado la pila y el aparato.

Ayer fué un verdadero día de fiesta. A las nueve de la mañana las campanas anunciaron la solemnidad, y luego supimos que los gefes iban á adorar el Santo Misterio. La facción formó en la plaza, y á poco rato el general Marco fué á la Colegial acompañado de su estado mayor, una charanga bien organizada, y una escolta de honor. No he visto mas afluencia de gente forastera. Por la tarde volvió á formar la fuerza en

la plaza y rezaron el rosario. Observé que á la iglesia entran con boina y permanecen cubiertos durante la misa. Obligaron al ayuntamiento á presidir la función. Se han agregado á la partida como unos 100 hombres de esta población y pueblos cercanos.

Estamos completamente divertidos. A este paso vamos á quedar todos como el gallo de Moron.

Cada blasfemia cuesta 25 palos al individuo que la profiere. El dejar de pagar dos cuartos de una copa otros 25. A pesar de esta severidad, ayer vi á un chico echarse el trabuco á la cara para dispararlo sobre un sargento que le había dado un puntapié; enseguida fué arrestado á la guardia de prevención.»

De La Correspondencia:

Cuando tanto se viene hablando, y con tanta variedad como poca exactitud, acerca de los obstáculos que los carlistas han amontonado para impedir la navegación por la ría de Bilbao, creemos que serán leídos con interés los siguientes apuntes que hemos podido reunir y que son de carácter oficial:

A la entrada de la ría, en Portugalete, existe un grupo de ocho ó diez cadenas y cables de alambre, colocados oblicuamente á la corriente y amarrados por detrás de los muelles longitudinales que limitan la entrada. Las cadenas están suspendidas en el centro sobre una boya, para evitar que por su descuello bajen al fondo.

En el bajo del Fraile, á 3.300 metros mas arriba de la boca, han sido echadas á pique varias gabarras cargadas de mineral, cuyo porte varia entre 20 y 80 toneladas. Se cree que impide el paso de las embarcaciones mayores, pero no de las pequeñas.

En frente del puente de Luchana, á 2.800 metros mas arriba del punto anterior, está colocado un puente de barcas, que sin duda echarán á pique ó quemarán antes de su retirada.

Frente á Zorroza, kilómetro y medio mas arriba de Luchana, se halla cortada la ría con un dique construido con mineral de hierro y gabarras sumergidas cargadas con el mismo mineral, procedente de los grandes depósitos que había en Zorroza. Este mineral está formado de fragmentos de todos tamaños, habiéndolos hasta de 50 kilogramos de peso. La presa tiene unos seis metros de ancho en la coronación y una altura que permite el paso á pié desde media marea. También se cree que dentro del macizo hay atravesadas cadenas y cables.

En los Churros de Deusto, á 2.700 metros agua arriba del obstáculo anterior, hay establecido otro puente de barcas, que es de esperar tenga la misma suerte que el de Luchana.

Ambos puentes están montados sobre gabarras y se cree que las no empleadas en ellos ó sumergidas en el Fraile y Zorroza se hallan á pique en puntos desconocidos, menos las que se hayan retirado á Bilbao, cuyo número se ignora.

En la carretera de Bilbao á las Arenas, orilla derecha de la ría, ha sido cortado el puente de fábrica sobre el río Udondo, situado á unos 600 metros agua abajo del Fraile.

No consta que lo haya sido el de Luchana, también de fábrica, pero debe suponerse que será volado antes de la retirada del ejército carlista. Según las noticias adquiridas sobre las dimensiones de los arcos mayores de estos puentes, que serán los probablemente destruidos, son de medio punto y tienen de 10 á 11 metros de luz por 8 ó 9 de altura.

Según noticias del Maestrazgo, los carlistas han montado una fábrica de sellos de correo en Vistabella, donde

están haciendo una gran tirada, con el retrato de D. Carlos, y al precio de un real.

Noticias Estrangeras.

El periódico *La Turquía* que se publica en Constantinopla, inserta la siguiente carta de M. Fernando de Lesseps, dirigida á Mehemed Tewik, príncipe herejero y ministro del interior en el Cairo.

«Ismailia 24 de marzo 1874.

Para la ejecución de la medida impuesta por la Puerta á la compañía del canal marítimo de Suez, con la amenaza de usar de la fuerza y con motivo de la cual dirigí ayer una protesta á V. A., tengo el honor de poner en su conocimiento que acabo de recomendar por telegrama al Consejo de Administración de la Compañía que publique los anuncios prevenidos por nuestros estatutos para aplicar en tiempo legal, esto es, desde 1.º de julio próximo, la nueva tarifa de derechos conforme al tonelaje que se paga para la navegación en las bocas del Danubio.

El primero y segundo párrafos del artículo 17 del acta de concesión del canal, fechada en 5 de enero de 1856, contiene la disposición siguiente:

La Compañía podrá modificar los derechos en cualquier tiempo con la condición expresa de que tres meses antes de que se pongan en planta, se publique la variación en las capitales y principales puertos mercantiles de las naciones interesadas.—F. de Lesseps.

Sabemos por buen conducto, dice *Le Progres liberal* de Tolosa, que M. MacMahon ha hecho trasmitir á los embajadores, ministros plenipotenciarios, cónsules y demás agentes en el extranjero la orden de usar de timbre que lleve la inscripción de «República francesa.» Este hecho tiene gran importancia en un tiempo en que los adversarios del orden de cosas establecido continúan manifestando su oposición con tanta frescura, como lo demuestra el incidente ocurrido en el consejo general de Marsella en donde M. de Chabert ha emitido la opinión de que el público era libre de gritar: «¡viva el rey!»

Parece que los viejos católicos de Alemania han hallado algunos imitadores en las filas del clero siciliano. Algunos sacerdotes de Groita, diócesis de Girgenti, se han declarado en abierta rebelión contra su obispo, y han ensayado formar una iglesia independiente. Uno de ellos ha publicado ya una obra sobre las reformas que deben introducirse en la Iglesia católico-romana y sobre la necesidad de sustituir una Iglesia nacional.

Leemos en *Le Goulois*:

«*Le Journal de Paris* ha sido mal informado.

He aquí el texto del proyecto de ley que los diputados bonapartistas presentarán á la reapertura de la Asamblea:

«Art. 1.º El duque de Aumale no residirá bajo ningun pretexto en Besançon, capital de su comandancia militar.

«Art. 2.º En caso de contravención al artículo primero el duque será arrestado.»

A esto añade *Le Rappel*:

«La moción no es mala, pero es incompleta; sería necesario estender dicha medida á todos los bonapartistas que tienen mandos militares.»

El gobierno turco ha decidido consultar á las potencias interesadas antes de adoptar una regla de conducta para

el caso en que M. de Lesseps ejecutase su amenaza de interrumpir la explotación del canal de Suez.

Mahon 2 Mayo 1874.

Agradecemos al público en general la buena acogida que ha dispensado á nuestra humilde publicación, confiando hacernos merecedores de tal aprecio por la rectitud de nuestro proceder.

Aunque ayer ni hoy no hemos recibido telegrama alguno de nuestro servicio particular, contamos sin embargo recibirlos en breve para trasladarlos inmediatamente á nuestras columnas.

Ante una concurrencia bastante regular se verificó antier noche en nuestro coliseo el segundo ensayo de las piezas que se han de ejecutar en el concierto vocal é instrumental que la sociedad *La Filarmónica* debe dar el juéves día 14 del corriente.

Las piezas que se ensayaron son: Sinfonía dedicada á la Sociedad por D. Jaime Calafat.

Coro y aria de bajo de la ópera *Lucta* del Mtro. Donizetti, cantado por varios señores socios aficionados, con acompañamiento de la orquesta.

Scena Preghiera y Romanza del acto tercero de la ópera *Un ballo in maschera* del Mtro. Verdi, ejecutada por la orquesta.

Aria bufa del Mtro. Donizetti titulada *Viva el matrimonio*, cantada por un señor socio aficionado, acompañándole la orquesta.

Aria de bajo de la ópera *Nabuco* del Mtro. Verdi, ejecutada por la orquesta.

Parece que en el concierto se ejecutará además por los señores Juanico y Taltavull una pieza concertante para piano y violín, titulada *Muta di Portici*.

Acertada en extremo fué la idea de la fundación de *La Filarmónica*, como lo prueba la favorable acogida que desde el primer momento mereció al ilustrado público mahonés, pues aparte de procurar á los señores socios un rato de solaz y del mas ameno pasatiempo, contribuirá eficazmente á la organización de una orquesta que responda á las necesidades de esta población, de la cual puede decirse se vé privada la misma desde hace algunos años, no por falta del número suficiente de hábiles é inteligentes profesores sino por carecerse de la debida organización y armonía.

Felicitemos, pues, vivamente á los iniciadores de la misma, deseando á su obra la mayor duración á fin de que pueda dar los frutos apetecidos, y se pueda responder con la mayor exactitud á los compromisos contraídos.

¡A divertirse!—Animada en extremo promete estar la fiesta que, según digimos en nuestro número anterior, debe celebrarse mañana en el vecino pueblo de San Luis, con motivo del aniversario de la fundación del Casino del Progreso del citado pueblo. La banda de música que ha organizado y dirige el inteligente joven D. Estéban Bagur, ejecutará escogidas piezas frente al edificio que ocupa dicho

Casino, y según tenemos entendido, á fin de dar mas variedad é interés á la fiesta habrá corridas de velocipedos en la calle Mayor de dicho pueblo.

La Artística.—Los jóvenes aficionados que componen la espresada sociedad, sabemos se han propuesto dar algunas funciones dramáticas en el Teatro del Circo Mahonés, cuya primera tendrá lugar mañana, poniendo en escena un drama de escogido repertorio y terminando la función con baile de sociedad. No dudamos se verá concurrida.

Ayer no nos fué dable remitir á nuestros apreciables suscritores de los pueblos del interior de la isla, los telegramas oficiales recibidos por el Subgobierno y que dimos en dos extraordinarios á los de Mahon, por habernos sido entregados á hora muy adelantada, pues particularmente el primero de los citados telegramas (el único que acaso hubiéramos podido remitirles) nos fué facilitado precisamente cuando la redacción del periódico *El Bien Público* lo daba ya impreso á sus suscritores.

Llamamos sobre ello la atención del Sr. Subgobernador.

Según se nos ha dicho, los muchachos callejeros tienen declarada guerra á muerte á los árboles del paseo de la Miranda, para arrebatarles la flor de que se ven cubiertos.

Aviso á quien corresponda.

En la Colección completa de las obras de Paul de Kock que publica el conocido editor de Barcelona D. Salvador Manero, por tomos á 4 rs. en aquella capital y 5 fuera, acaban de ver la luz el tomo segundo de «Isidorito y otra obra en un tomo «El amor que pasa y el amor que viene.» Recomendamos vivamente ambas obras y toda la colección en general, pues las publicadas hasta hoy son de lo mas divertido y chistoso, notándose que las traducciones son debidas á buenos y castizos escritores, cosa á que por desgracia no estamos muy acostumbrados.

Como una cosa curiosa hace notar un periódico la siguiente coincidencia:

«Durante los tres sitios que sufrió la heroica ciudad de Bilbao, permaneció en aquella plaza, distinguiéndose extraordinariamente, por lo cual fué premiado con una medalla de honor, uno de los íntimos amigos de Larra y Espronceda, don Pedro Lemonauria. Este benemérito patriota que cuenta setenta años de edad y ha permanecido veinte en Ultramar empleado en la carrera judicial, se encuentra dentro de Bilbao espuesto otra vez á los rigores del sitio.»

El día 1.º del mes anterior empezó á regir el convenio postal celebrado entre España y el Brasil para el franqueo y porte de la correspondencia que cambian ámbos países.

La tarifa es la siguiente:

Via de Portugal, obligatorio hasta su destino.—Cartas franqueadas:

10 gramos ó fracción de 10 gramos, 75 cénts. de peseta.—Periódicos é impresos franqueados: Por cada 40 gramos ó fracción de 40 gramos 12 cénts. de peseta.—Muestras del comercio: Por cada 10 gramos ó fracción de 10 gramos, 75 cénts. de peseta.

Via de la Coruña ó de Santander, obligatorio hasta su destino.—Cartas franqueadas: por cada 10 gramos ó fracción de 10 id. 60 cénts. de peseta.—Id. no franqueadas 70 id. id. id.—Periódicos é impresos franqueados: por cada 40 gramos ó fracción de 40 id., 15 cénts. de peseta.—Id. no franqueados, 20 id. id. id.

Observaciones.—El franqueo de correspondencia para el Brasil es siempre y en todo obligatorio.—Pueden recibirse cartas é impresos sin franquear por la via de la Coruña ó Santander. En tal caso se portean con un aumento de 10 cénts. de peseta las cartas y de 5 id. los periódicos é impresos.

Las cartas certificadas se franquearán obligatoriamente hasta el punto de su destino, con arreglo al precio que queda fijado para cada via y abonarán además, como derecho fijo é invariable, de certificación, la cantidad de 50 céntimos de peseta.

En la dirección de la correspondencia se espresará la via que deba utilizarse para la trasmisión.

No se dará curso á la correspondencia que no resulte franqueada con arreglo á la presente tarifa ó que lo haya sido insuficientemente.

A las siete de la mañana de hoy ha salido de la bahía de Alcedia para este puerto el vapor-correo *Menorca*.

Repartiremos á nuestros apreciables suscritores una hoja extraordinaria con las últimas noticias que con el citado correo recibamos.

El espresado vapor saldrá de nuevo para Alcedia y Barcelona el lunes próximo, á la hora de itinerario.

Por orden de la Plaza de este día que acabamos de recibir y daremos á conocer en la hoja extraordinaria á nuestros lectores, vemos se solemnizará la gran victoria alcanzada en el Norte por las tropas del Gobierno de la República contra el carlismo, con una salva de 21 cañonazos que disparará la fortaleza de la Mola hoy á las doce del día y desde dicha hora y en todo el día de mañana vestirán las tropas en traje de gala, izándose además la bandera nacional en todos los edificios militares.

Por telegrama recibido esta mañana, se sabe que en Palma estábase solemnizando también la victoria obtenida por nuestras tropas.

Crónica Religiosa.

Santo de hoy.

San Atanasio obispo y doctor.

Aniversario por los difuntos primeros mártires de la libertad española en Madrid.—Fiesta nacional.

Cultos.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Concepción.

Santo de mañana.

La Invencion de la Sta. Cruz.

Observaciones Astronómicas.

SOL.—Sale á las 5 h. 0 m.—Pónese á las 6 h. 55 m.

LUNA.—Sale á las 7 h. 42 m. r.—Pónese á las 5 h. 4 m. m.

Sección poética.

EL DOS DE MAYO.

A los héroes de la Independencia española.

¡Osada inspiración! Sobre mi frente, cuál ángel vengador posa tus alas, trocando en fuego hirviente mi sentir apacible. ¡Osada inspiración! Dame tus galas, y el canto de mi libre fantasía revelará el leon que en su fiera pudo humillar un día, modelo fiel de indómita arrogancia... las águilas alivas de la Francia.

¿Que se hicieron los bravos campeones de aquella edad gloriosa? (nes Esa generación que ya reposa sobre rojos laureles, ¿murió con su valor y su hidalguía? Los hijos de DAOIZ y de VELARDE, ¿no heredaron de aquestos la bravura? ¿Merecen el dicterio del cobarde, cuando ardiente fulgura el astro luminoso del DERECHO? ¿Del español no cabe ya en el pecho esa divina esencia que eleva la conciencia y al esclavo redime? El corazon del pueblo, ¿no se oprime viendo rota su santa independencia?

La España inmemorial de nuestros es nuestra grande España, (padres que digna de su historia y su renombre rechaza las tutelas vergonzosas que entre mengua y baldon, y dolo y sa-pretenden imponerla los protervos (ña, que escarnecen el nombre de aquellas hecatombes portentosas. Pero el leon dormita; y presa de terrible calentura,

presiente la locura dela innoble familia que, precita, destroza nuestro honor en mil girones y empaña de Castilla los blasones.

—Vosotros que ofrecisteis á la patria la pura sangre de preciosas vidas, ¡Dormid en paz el sueño de la muerte! de la fúnebre losa desprendidas las gloriosas coronas que la ornaban, esta noble nacion llora su suerte, y en parasismo horrible hasta vosotros su sentir eleva. Los que vuestras hazanas admiraban con traicion increíble pretenden relegaros el olvido, y hasta insultar, hollando vuestra fosa, vuestro valor en broncees esculpido.

Dentro del corazon del pueblo ibero grabado está vuestro glorioso nombre. El derecho del hombre, el pueblo de los pueblos el primero pretende conquistar, y en su porfia sabrá reconcentrarse en su energía. Y al tocar de la dicha el horizonte donde el astro del bien ígneo fulgura, atendiendo leal á su conciencia como la lumbre, pura de traicion execrado el vil delito éste será su poderoso grito:

¡JUSTICIA, LIBERTAD, INDEPENDENCIA!

FRANCISCO FLORES Y GARCÍA.

+

D. AGUEDA DARBEDA Y MIR DE SEGUÍ,

falleció en el día de ayer,

(E. P. D.)

Sus afligidos esposo, madre, hermanas; padres políticos, cuñados y demás parientes participan á sus amigos y conocidos tan fatal pérdida y les ruegan la tengan presente en sus oraciones. El entierro tendrá lugar hoy á las seis de la tarde. Casa mortuoria, calle del Arraval n.º 62.

ANUNCIOS.

Cobraduría de Contribuciones por el Banco de España.

Segunda agrupacion.

Para la recaudacion del cuarto trimestre del año económico de 1873-74, por territorial é industria; se señalan los dias desde el 1.º al 14 de Mayo en Alayor calle Verde n.º 9, desde el 17 al 31 en Mercadal calle de la Revolucion n.º 25 excepto los dias 19, 20 y 21 que se recaudará en Mahon calle de Anuncivay n.º 15 para mayor comodidad de los contribuyentes domiciliados en esta.—Al propio tiempo se recaudará el 4.º trimestre del Reparto vecinal de Mercadal.—Todo contribuyente puede satisfacer sus cuotas en el punto que mas le convenga, y espirado que sea el mes de Mayo incurrirá en apremio el que no hubiese cubierto sus débitos.—Mahon 1.º Mayo de 1874.—José Carreras. 2

Se necesitan uno ó dos muchachos de 12 á 14 años, debidamente instruidos, para aprendices de impresor.

SIRVIENDAS

Se desea encontrar una, que esté enterada de los quehaceres domésticos. Informarán calle Arraval n.º 57 ó bien en la imprenta de este periódico. 3

OBRAS COMPLETAS DE PAUL DE KOCK.

4 rs. tomo en Barcelona.—Fuera 5.

Una Mujer Singular . . . 2 tomos.	Amores de dos hermanas. 2 »
Gustavo el Calavera . . . 1 »	Juan. 2 »
Un hombre Desgraciado. 1 »	Paul de Kock (su vida y sus obras con su retrato). . . 1 »
El Cornudo 2 »	Isidorito. 2 »
El hijo de mi mujer . . . 1 »	El Amor que pasa y el Amor que viene 1 »
La sociedad de la Trufa 2 »	
El Barbero de Paris . . . 2 »	

Véndese en la librería de Hernandez y demás centros de suscripción. Enviar libranza ó sellos á *Salvador Manero, editor, Barcelona.*

EL NOTICIERO DE MENORCA.

Suplemento correspondiente al sábado 2 de Mayo de 1874.

Gobierno militar de la isla de Menorca.

Orden de la Plaza del 2 de mayo de 1874 en Mahon.

«Por los partes recibidos por conducto del Ministerio de la Gobernacion se ha sabido la gran victoria alcanzada por nuestras tropas del Ejército del Norte contra las huestes del absolutismo, los cuales se han insertado en los periódicos de esta localidad del día de hoy.—Para solemnizar tan fausto suceso y segun lo dispuesto por el Excmo. Sr. Capitan General del Distrito, hoy á las 12 por la artillería de la fortaleza de la Mola se hará una salva de 21 cañonazos y desde esa hora y en todo el día de mañana vestirán las tropas de la guarnicion en traje de gala hallándose izada la bandera Nacional en todos los edificios militares.—Interpretando los levantados sentimientos de lealtad de todas las clases que se hallan á mis órdenes he teleografiado á la primera Autoridad militar suplicándole felicite al Gobierno y al General en Jefe con tan plausible motivo, el cual no dejará de espresar la admiracion y regocijo que inspira en nuestros corazones la pericia de los Generales que dirigen las operaciones y la bravura de los soldados que los secundan.—El Brigadier Gobernador.—Keller.—Adicion á la orden de hoy.—Los martes y miércoles de cada semana dando principio el 5 del actual á las 11 de la mañana, la fuerza de artillería destacada en la fortaleza de esta Plaza se ejercitará en el tiro al blanco con cañon desde la batería núm. 10 en direccion á la desembocadura del puerto; si el tiempo no permite tener la espresada instruccion en los citados dias, tendrá lugar en los inmediatos, si desaparece esta causa, izándose la bandera nacional en dicha fortaleza una hora antes de em-

pezar el ejercicio.—Lo que se hace saber en la orden de este dia para el debido conocimiento.—El brigadier gobernador.—Keller.»

Y lo manifiesto á V. para que sirviéndose insertarlo en el periódico de su direcciuon tenga la debida publicidad.

Mahon 2 de mayo de 1874.—El Brigadier Gobernador, Manuel Keller.

CORREO DE HOY.

Barcelona 1.º Mayo 1874.

El periódico *La Imprenta* publica la siguiente ÚLTIMA HORA.

Las facciones de Cataluña están sufriendo una persecucion terrible que no las deja parar ni rehacer de ningun modo; y las de la provincia de Barcelona, que son las mas numerosas, se ven cada dia en grandes apuros para escapar de las columnas que por todas partes les dan alcance. Nuestras tropas han penetrado de nuevo en la alta montaña, no solo ahuyentando a los carlistas armados, sino tambien sorprendiendo sus hospitales y su intendencia, y apoderándose de un gran número de efectos. El dia 26 la columna del brigadier Estévan llegó a Prats de Llusanés; el dia 29 entró en San Boy de Llusanés, y el 30 en Vich, llevando un largo convoy de camas, colchones, sábanas y otros materiales cogidos en el hospital carlista que fué sorprendido en la casa llamada «El Grau.»

Las facciones, huyendo de esta tremenda persecucion, se habian refugiado en Montesquiú, San Quirse de Besora, Ribas, y pueblos inmediatos; pero sobrecogidas de terror y temiendo verse atacadas de un momento á otro, se alejaron precipitadamente de estos pueblos, tomando al parecer la direccion de Vidrà y Olot. La entrada de las tropas republicanas en la alta montaña ha producido un mágico efecto. Las poblaciones estaban maravilladas de ver que á pesar de las bravatas que solian oír á los carlistas, los soldados hallaban por todas partes libres los caminos; penetraban sin resistencia donde querian, y las partidas huían sin descanso.

Gran número de carlistas ojalateros huyeron por temor de que fuesen castigadas sus tropelias bien conocidas, citándose como una de las fugas mas notable, la de gran parte del clero de Vich que se refugió en Torelló. Cuentan testigos oculares que era cosa curiosa ver la carretera llena de curas despavoridos, huyendo ligeramente, cual á caballo, cual en tartana y otros á pié, temiendo á cada paso ser cogidos y castigados. Se nos olvidaba decir que una parte de los efectos tomados por la tropa en la montaña procedian de los saqueos de Manresa, Vich, Olot y otros puntos.

De *El Imparcial*:

CARTAS DEL NORTE.

Castro Urdiales 27 (á las siete de la tarde).—Mis queridos amigos: Acabo de llegar de Somorrostro y me encuentro sorprendido con la nueva del comienzo de las operaciones. No habiendo presenciado el primer encuentro, debo limitarme á referirlo segun el testimonio de los que han asistido á parte del movimiento.

Parece que á eso de las dos de la tarde, los dos batallones carlistas que ayer entraron en Talledo, segun digo en mi carta de esta mañana, han bajado á Otáñez tomando posiciones en las casas y en las alturas inmediatas. Casi al mismo tiempo las fuerzas de la tercera division del tercer cuerpo, cuya posicion he descrito en mis últimas cartas, han avanzado en la siguiente forma:

Dos batallones de carabineros han tomado los escarpados montes que bordean la carretera por la derecha, protegiendo de este modo el flanco de otros tres batallones que marchaban por la carretera. Al mismo tiempo el batallon situado en las alturas de Setares (sierra de la Concepcion), se corria siguiendo la línea mas culminante del monte hasta dar vista al barrio de Talledo, pero sin bajar á él. De manera que las fuerzas de la carretera tenian perfectamente guardados sus flancos.

Todos estos movimientos de avance se han ejecutado sin resistencia alguna, hasta que al llegar casi á las casas de Otáñez los batallones que marchaban por la carretera han sido recibidos á tiros por los carlistas. Pero apenas se ha entablado la lucha han acudido en defensa de los nuestros los carabineros

que flanqueaban su derecha, mientras que el batallón avanzado de Setares defendía la carretera que sube á las Muñecas, obligando á los carlistas á retirarse precipitadamente por las pendientes que se hallan á retaguardia de Otañez, para ganar la altura de las Muñecas y toda la sierra que se extiende hasta Trucidos. Presumo que nuestras tropas no pasarán de Otañez, aplazándose hasta mañana el paso de las Muñecas.

Este aplazamiento es por otra parte indispensable para dar lugar á que las dos divisiones restantes realicen su movimiento. La primera, mandada por el general Echagüe, salió ayer de Laredo en dirección de Valmaseda por Guriezo y Trucidos; y algunas horas después, la segunda al mando de Martínez Campos, tomaba igual dirección, pero por diferente camino, esto es, por Ampuero, para realizar la unión de ambas divisiones en Valmaseda.

No hay noticia de que estas divisiones hayan sido molestadas en su marcha por el enemigo; pero la resistencia habrá en todo caso sido muy débil, porque los carlistas tenían tan estendida su línea desde las Muñecas hasta Trucidos, con algunas reservas en Valmaseda, que es materialmente imposible hayan podido ofrecer un núcleo de fuerza serio para detener el empuje de las escogidas tropas que forman esas dos divisiones. La de Echagüe, que marcha por terreno mas quebrado, lleva dos piezas Plasencia, y 10 Krupp la de Martínez Campos, cuyo movimiento se realiza por terreno mas llano.

Al cerrar esta carta no tengo noticia de si ha habido alguna baja por consecuencia del encuentro de Otañez, ni en los hospitales se ha recibido aviso alguno de la llegada de heridos.

La conferencia de los señores duque de la Torre y Concha ha durado desde las dos hasta las cuatro de la tarde. No había aun terminado cuando se ha recibido la noticia del hecho de Otañez. A las cuatro y media el duque de la Torre, el señor ministro de Marina, los generales Laserna y Lopez Dominguez, el brigadier Ansótegui y el resto de la comitiva, han regresado á Somorrostro á donde habrán llegado á poco mas de las seis, pues á las cinco yo les he saludado en Onton.

Se han reanudado, pues, las operaciones con tal éxito, que sorprendidos los carlistas por los movimientos combinados de las tres divisiones del tercer cuerpo, es posible que mañana avancen nuestras tropas por las vertientes Sur de los montes de Triano y que pasado mañana las líneas de San Pedro Abanto

se vean flanqueadas por 15.000 hombres, con riesgo de ser envueltas por ambos ejércitos.

No tengo aun formado mi plan para mañana. Lo probable será que antes de amanecer vaya á Otañez, y que tan luego como la tercera division haya forzado el paso de las Muñecas para ir á Sopena, abandone las operaciones por este lado y vaya á la línea de San Pedro Abanto. Nunca como hoy he apetecido el don de la obicuidad, que procuraré alcanzar en parte redoblando mi actividad.

Vuestro siempre afectísimo.

M. Araus.

Telegramas Particulares

DE LA AGENCIA CÁRLES.

Madrid 29, (9:15 n.) Ha sido ratificado el contrato de tabacos.

Mañana saldrá el señor Gomez Diez para Barcelona.

Los carlistas contestaban debilmente al fuego del ejército.

El tiempo lluvioso.

Las facciones de Tarragona han sido derrotadas en las Borjas dejando en el campo 30 muertos.

Dícese que el duque de la Torre regresará á Madrid apenas entre en Bilbao, reemplazándole el general Concha en el mando del ejército.

Madrid 29 (9:20 n.) La escuadra continuó la pasada noche cañoneando la derecha de los carlistas.

El tercer cuerpo de ejército ha seguido hoy avanzando. Dicen que llegó á apoderarse de Montellano, habiéndose reunido las divisiones de Palacios y

Martinez Campos.

La facción Aznar, que vagaba por Murcia, ha sido dispersada completamente.

El coronel Despujol ha alcanzado á las facciones reunidas de Polo y Vallés frente á Cantavieja, continuando su persecucion.

Marsella 30, (9:25 m.) (Via cable.) Bayona 29. El general Concha con 20,000 hombres ha emprendido el movimiento sobre Valmaseda. El general Serrano atacará de frente las posiciones con otros 20,000.

Madrid 29. Un telegrama de Serrano, del 28, dice que las hostilidades empezaron por la mañana, tomando el general Concha las posiciones de Muñecas.

El general Serrano por su parte, ha tomado varios puntos para apoyar el movimiento. El fuego cesó al anochecer para continuarlo al día siguiente.

No es exacta la noticia dada por un periódico de París de que cinco soldados del ejército del general Serrano se pasarán al campo carlista con el intento de asesinar á don Carlos.

Bayona 29 n. Algunos jefes y soldados desertores de don Carlos censuran el que teniendo este un ejército numeroso, no haya tomado una sola vez la ofensiva.

Entre rocas y cuevas se están escondiendo muchos defensores forzosos de don Carlos esperando la primera ocasion para desertar.

Asegúrase que D. Carlos desiste de sus pretensiones.

PARTE COMERCIAL.

Cambios corrientes dados por la Junta de Gobierno del Colegio de Corredores de Cambios de la plaza de Barcelona el 30 de abril de 1874.

	CAMBIOS.	
	DINERO.	PAPEL.
Londres.—90 dias fecha	49'95	
Paris — 8 » vista		5'18 1/2
Marsella — » » »		5'18
Madrid.— » » »	1'1/2	

	EFFECTOS PÚBLICOS.	
	DINERO.	PAPEL.
Tit. al portador 3% consolidado, interior	14'62 1/2	14'67 1/2
Id. id. id. exterior, em. 1867.	18'35	18'45
Cupo 3% interior y subvenc. venc. 1.º julio.	48'	49'
Id. id. exterior id. id.	50'	51'50
Id. Bonos id. id.	67'	68'

Bolsin del día 1.º de Mayo.

El 3 por 100 consolidado queda á las doce á 14'55 dinero y 14'57 1/2 papel.